



## Venezuela

## Logros significativos en 2010

- En alianza con el BID se culminó el Programa de Tecnología Agropecuaria, que ha contribuido a fortalecer las capacidades del Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias (INIA), que es responsable del Sistema de Tecnología Agrícola en Venezuela.
- Con el Ministerio para el Poder Popular de Ciencia y Tecnología e Industrias Intermedias y la Fundación para el Desarrollo de la Ciencia y Tecnología del Estado Falcón (FUNDACITE FALCÓN), se llevó a cabo la segunda fase del Proyecto Piloto de Buenas Prácticas Agrícolas, que incluyó acciones en manejo integrado de plagas, fertilización, agricultura orgánica y fortalecimiento institucional de las Redes Socialistas de Innovación Productiva de Onoto y Café del Estado.
- En el marco del Programa Integral de Desarrollo Lechero (PIDEL), se concretó la aplicación de biotecnologías y la implementación de modelos productivos dirigidos a impulsar el desarrollo del sector lechero nacional y mejorar la calidad e inocuidad de la leche.
- En alianza con el Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal (APHIS) del USDA, se ejecutó un programa de apoyo para el control de enfermedades y plagas que afectan la producción agropecuaria nacional, en el marco del cual se destacó un proyecto de monitoreo para determinar la posible presencia del gorgojo rojo de la palma en Venezuela y el impacto de la fiebre aftosa en el sector productivo del país.
- El IICA fortaleció la capacidad institucional de los Ministerios del Poder Popular para la Salud, del Poder Popular para la Agricultura y Tierras y del Poder Popular para la Alimentación, mediante la ejecución de un programa de inspección de alimentos.
- En alianza con el Instituto Internacional de Ciencias de la Vida (ILSI) y la Universidad Central de Venezuela, se trabajó en la identificación de los retos para la inocuidad de

los alimentos en el país, contando con la participación de los sectores público, privado y académico.

- El Instituto desarrolló el Programa de Buenas Prácticas Ganaderas y Calidad de la Leche en el Estado Bolívar, en alianza con la Confederación de Agricultores y Ganaderos (CONFAGAN), la Dirección de Desarrollo Económico de la Gobernación y la alcaldía de Upata.
- El Instituto ejecutó un programa de cooperación horizontal entre Brasil y Venezuela en materia de BPA y facilitó la cooperación entre funcionarios del Laboratorio de Producción de Vacunas del INIA y funcionarios del INTA de Argentina y del Centro Panamericano de Fiebre Aftosa (PANAFTOSA), en materia de obtención de cepas puras de Brucelosis.
- Con la Corporación Yaracuyana de Turismo (CORYATUR) y la Alcaldía del Municipio Morán del Estado Lara, se fortalecieron las capacidades en turismo rural comunitario con visión territorial de la red de actores institucionales y locales para la gestión social en comunidades cafetaleras de Yacacuy, en la zona centro-occidental de Venezuela.
- El IICA lideró el establecimiento de las bases conceptuales y prácticas para la formulación, la priorización y la gestión de un plan piloto de acciones de desarrollo sostenible con enfoque territorial en comunidades rurales del municipio de Manuel Monge, mediante la capacitación de 40 representantes de universidades, instituciones públicas y organizaciones comunales para la conformación de una instancia de gestión en el marco de la iniciativa "Universidades y Territorios", en alianza con la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA) y en asociación con la Alcaldía del Municipio Manuel Monge.
- El Instituto fortaleció las capacidades de gestión de las organizaciones de base de las redes socialistas de innovación productivas de las cadenas agroproductivas de onoto y café en el Estado Falcón, mediante la realización de talleres para la formación y el fortalecimiento de los promotores que han venido acompañando el proceso en los aspectos técnicos y organizacionales, en alianza con la FUNDACITE FALCÓN del Ministerio del Poder Popular para Ciencia, Tecnología e Industrias Intermedias (MCTI).
- El IICA brindó apoyo al sector académico agropecuario mediante diversas acciones, entre ellas la promoción con la Universidad del Zulia (LUZ) del III Seminario Nacional de Desarrollo Rural Sostenible y la participación activa en el Núcleo de Decanos del Agro, Mar, Ambiente y Forestales de Venezuela, en las XII Jornadas Científico-Técnicas y en el I Congreso en Ciencias Agrarias de la Facultad de Agronomía de la LUZ.
- El IICA reactivó el Programa de Agroindustrias Rurales de los Llanos Occidentales, en cuyo marco impulsó la seguridad alimentaria en Guanare, Estado Portuguesa, en alianza con la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales

Ezequiel Zamora (UNELLEZ) y el Programa Cooperativo de Desarrollo Agroindustrial Rural para América Latina y el Caribe (PRODAR).

• En el marco del proyecto "Nutrición: Base del Desarrollo Sustentable para el Municipio Andrés Eloy Blanco del Estado Lara", en alianza con la UCLA y el Centro de Investigaciones del Estado para la Producción Experimental Agroindustrial (CIEPE), se trabajó en un programa dirigido al desarrollo de la acuicultura para el mejoramiento de la situación nutricional de los grupos más vulnerables. Se puso en funcionamiento un grupo de trabajo para facilitar el aprendizaje en materia de seguridad alimentaria y nutricional, conformado por el CIEPE, las facultades de Agronomía, Veterinaria y Medicina de la UCLA y comunidad organizada del municipio Andrés Eloy Blanco, el cual coordinó la realización de mesas técnicas para evaluar la contribución de la piscicultura a la seguridad alimentaria y formular estrategias para su producción sostenible en las comunidades de Miracuy y El Placer.